

## Fechas

21 de abril al 15 de junio, 2025

## Docente



Annette Tejada

## Público

El curso es de naturaleza interdisciplinaria y está diseñado para profesionales y líderes de sectores públicos, privados y comunitarios interesados en la gestión urbana-territorial con énfasis en la resolución de conflictos, por ejemplo, funcionarios públicos de áreas de planificación o relacionados con la gestión urbana-ambiental, así como académicos y representantes de organizaciones sociales relacionados con la dinámica de situaciones que generan conflictos urbanos.

El Instituto Lincoln de Políticas de Suelo procura tener equidad de género, representatividad geográfica y profesional en todos sus cursos.

## Nivel

Este curso pertenece a la oferta de formación base, cuyo énfasis es presentar fundamentos conceptuales relacionados a políticas de suelo.

## Contacto

Para preguntas sobre este curso, por favor contacte a:

**Mayra Hidalgo**  
([mhidalgo@lincolninst.edu](mailto:mhidalgo@lincolninst.edu))

Coordinadora Cursos Educación a Distancia, Programa para América Latina y el Caribe.

## Postular

<https://bit.ly/3QuB3MW>



LINCOLN INSTITUTE  
OF LAND POLICY

# Gestión de Conflictos Urbanos y Desarrollo Sostenible

Modalidad: virtual



## Descripción

El curso ofrece una aproximación a la gestión urbana desde la planificación como herramienta de diagnóstico, predicción y resolución de conflictos. Se analizan los conflictos urbanos considerando el contexto, la naturaleza del problema y los intereses de las partes involucradas. A partir de este enfoque, se establecen procesos y estrategias aplicables a las ciudades latinoamericanas para mejorar condiciones sociales y ambientales.

La planificación urbana se concibe como una práctica participativa, proactiva y dinámica, fundamentada en métodos y técnicas que permiten prevenir y resolver conflictos, favoreciendo un desarrollo urbano inclusivo y sostenible.



## Relevancia

La rápida urbanización en América Latina y el Caribe en las últimas décadas ha generado una creciente demanda de infraestructura y servicios. Esta expansión ha superado la capacidad de respuesta de los gobiernos nacionales, subnacionales y locales, lo que ha derivado en el deterioro del medio ambiente urbano y ha afectado la calidad de vida en las ciudades. Esta situación, caracterizada por disputas sobre el uso del suelo, la falta de infraestructura adecuada y condiciones de inequidad y vulnerabilidad dificulta o incluso impide el desarrollo sostenible.

En este contexto, la gestión de conflictos urbanos se posiciona como uno de los desafíos más críticos para la planificación urbana. Abordar estos conflictos requiere diseñar procesos colaborativos que permitan mediar entre intereses contrapuestos, promover la participación activa de todas las partes y fomentar el intercambio de información, perspectivas y necesidades, propiciando así el aprendizaje conjunto. Al aplicar estas estrategias, la gestión de conflictos urbanos contribuye de manera significativa al logro de los objetivos de sostenibilidad a nivel local, regional y global.



## Objetivos de aprendizaje

Al finalizar el curso, los participantes podrán:

- Analizar la naturaleza y desafíos de los conflictos urbanos
- Explicar cómo la planificación urbana posibilita gestionar conflictos
- Identificar métodos y procesos de resolución que favorezcan sostenibilidad urbana



## Cronograma

### Módulo 1: Aproximación a la Planificación Urbana y el Desarrollo Sostenible

**21 al 27 abril**

Familiarización con la plataforma a distancia y aclaraciones sobre las características del curso y sus requisitos.

Conceptos clave: urbanización, desarrollo sostenible y planificación urbana.

### Módulo 2: Conflictos Urbanos y Gobernanza Inclusiva

**28 de abril al 11 de mayo**

Identificación de conflictos urbanos: uso del suelo, infraestructura, inequidad y vulnerabilidad.

Oportunidades y desafíos en los procesos de gobernanza para la gestión de conflictos urbanos.

### Módulo 3: Planificación Urbana como Herramienta de Prevención y Mediación de Conflictos

**12 al 25 de mayo**

La planificación urbana como estrategia para anticipar, prevenir y transformar conflictos urbanos.

### Módulo 4: Métodos Alternativos para la GCU

**26 de mayo al 8 de junio**

Métodos y procesos que contribuyen a la resolución de conflictos urbanos para el desarrollo sostenible.

### Cierre del curso

**9 al 15 de junio**

Actividad final: exposiciones creativas de grupos de trabajo



## Dedicación

La duración total es de **8 semanas continuas** y exige una dedicación de **6 a 8 horas por semana**

En la plataforma online del curso (Canvas), los participantes tendrán a su disposición el programa de actividades a desarrollar, y los materiales multimedia y de lectura.

## Certificados



Se otorgará un **Certificado de Aprobación** a los participantes que logren un promedio de 70/100 o superior, cumplan con todas las asignaciones y actividades requeridas y completen el formulario de evaluación del curso. **Los certificados no incluyen código de certificación, calificación, temario ni carga horaria.** Si por alguna razón, motivo o circunstancia usted necesitara dejar constancia de la calificación, temario o carga horaria, por favor refiérase a este documento de convocatoria.

## Sobre el Instituto Lincoln

El *Lincoln Institute of Land Policy* (Instituto Lincoln de Políticas de Suelo) es una fundación privada sin fines de lucro cuyo origen data de 1946, investigamos y recomendamos enfoques creativos sobre el uso del suelo como solución a los desafíos económicos, sociales y ambientales que enfrentan las ciudades.

## Sobre la coordinadora

**Annette Tejada** (República Dominicana)

Arquitecta con maestrías en gestión ambiental urbana, administración de empresas, pedagogía universitaria y gestión universitaria. Especialista en planificación urbana, geomática aplicada a la planificación territorial, sistemas de información geográfica (SIG), percepción remota, indicadores urbanos y uso sostenible del suelo. Certificada como Third Party Neutral (TPN) y facilitadora por el Canadian Institute for Conflict Resolution, y coach de equipos por la International Coaching Community. Docente, consultora y facilitadora para iniciativas en América Latina y el Caribe del Instituto Lincoln. Ha ocupado posiciones estratégicas en la Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra, donde dirigió centros de estudios urbanos y resolución de conflictos, además de coordinar programas de maestría en planificación urbana. Directora de la Agencia Promotora de Iniciativas de Desarrollo (APID) y fundadora de la Red y Programa Cultura de Paz RD. Consultora y coordinadora de proyectos internacionales en planificación urbano-territorial, desarrollo comunitario, gestión ambiental y resolución de conflictos.